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呂玉玲  陳碧涵  蔣乃辛 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第四案，請提案人王委員育敏說明提案旨趣。 

王委員育敏：（13 時 59 分）主席、各位同仁。本院委員王育敏、李貴敏、楊玉欣等 15 人，有鑑

於台灣一半以上學童早餐為含高油、高糖、高鹽等不適宜兒童長期食用之食品，且多數來自學

校附近商家。另查國家衛生研究院研究顯示，國中小周遭速食店越多，孩童肥胖比例愈高。爰

建請衛生福利部參照南韓經驗會同教育部，於國中小學周遭研擬規劃「綠色食物區」，禁止商

家販賣不適宜兒童長期食用之食品，同時強化食品教育宣導，建立正確健康飲食觀念，以維護

兒少身體健康。是否有當，敬請公決。 

第四案： 

本院委員王育敏、李貴敏、楊玉欣等 15 人，有鑑於台灣一半以上學童早餐為含高油、高糖、高鹽

等不適宜兒童長期食用之食品，且多數來自學校附近商家。另查國家衛生研究院研究顯示，國

中小周遭速食店越多，孩童肥胖比例愈高。爰建請衛生福利部參照南韓經驗會同教育部，於國

中小學周遭研擬規劃「綠色食物區」，禁止商家販賣不適宜兒童長期食用之食品，同時強化食

品教育宣導，建立正確健康飲食觀念，以維護兒少身體健康。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、根據董氏基金會 2012 年台灣北中南東小學生早餐習慣調查，半數以上孩童早餐是高油、

高糖、高鹽之熱狗、漢堡、油條或奶茶等，且多數來自學校附近攤販商家。另查國家衛生研究

院群體健康科學研究所，運用地理資訊系統（GIS），結合 2001─2002 年國小生國民營養調查

、2010 年─2011 年國中生國民營養調查發現，國中小周遭速食店越多，孩童肥胖比例愈高。 

二、南韓食品藥物管理局於 2009 年公佈「兒童飲食安全管理專門法案」，輔導國中小學周遭

200 公尺，劃定「綠色食物區」，訂出糖、飽和脂肪酸及熱量限制，禁止販賣「高熱量低營養價

值食物」，包括洋芋片、甜甜圈、披薩、可頌、冰淇淋、碳酸飲料等食物均有規範，至 2012 年

，已經有一萬多所學校落實該法案內容，成效顯著。 

三、爰此，建請衛生福利部會同教育部，於國中小學周遭研擬規劃「綠色食物區」，禁止商

家販賣不適宜兒童長期食用之食品，同時強化食品教育宣導，加強學童的食品健康教育，建立

正確健康飲食觀念，以維護兒少身體健康。 

提案人：王育敏  李貴敏  楊玉欣 

連署人：江惠貞  吳育仁  陳鎮湘  邱文彥  林郁方  

賴士葆  王惠美  張嘉郡  孫大千  林德福  

蔡正元  李桐豪 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第五案，請提案人陳委員淑慧說明提案旨趣。 

陳委員淑慧：（14 時）主席、各位同仁。本席等 20 人，鑑於我國高等教育女性教師比例偏低，根

據教育部統計，我國大專以上女性教師比例僅 34.7%，明顯低於已開發國家組織（OECD）平均
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值 40.9%；此外，女性教師職級亦普遍較低，且過度集中於教育及人文藝術類科，嚴重限制女性

教師的發展，更導致女性教師工作地位長期處於劣勢；因此為提升並保障女性教育工作權，爰

提案建請行政院積極研擬有效措施，促進高等教育女性教師工作地位之提升，以落實兩性工作

平等之精神。是否有當，敬請公決。 

第五案： 

本院委員陳淑慧等 20 人，鑑於我國高等教育女性教師比例偏低，根據教育部統計，我國大專以上

女性教師比例僅 34.7%，明顯低於已開發國家組織（OECD）平均值 40.9%；此外，女性教師職

級亦普遍較低，且過度集中於教育及人文藝術類科，嚴重限制女性教師的發展，更導致女性教

師工作地位長期處於劣勢；因此為提升並保障女性教育工作權，爰提案建請行政院積極研擬有

效措施，促進高等教育女性教師工作地位之提升，以落實兩性工作平等之精神。是否有當，請

公決案。 

說明： 

一、為了促進女性工作地位的提升，我國於 91 年通過性別工作平等法，規定雇主對求職者或

受僱者之招募、甄試、進用、分發、配置、考績或陞遷等，不得因性別或性傾向而有差別待遇

。兩性工作平等法之時代意義，除了藉由法定義務與公權力的施行，扭轉女性受僱者所遭受的

差別待遇以外，另一政策意涵，則希望透過立法過程，提供社會針對「公領域平權的兩性關係

」及「職場與家庭照顧兼顧困境」進行更多的討論與改善空間。 

二、在教育職場部分，根據教育部統計，2012 年我國高中以下各級學校女性教師比例約 58%

，惟大專以上女性教師比例，卻驟降至 34.7%，低於已開發國家組織（OECD）平均值 40.9%。

此外，下表 1.顯示，101 學年度專任教師中，職級愈高者，女性教師比例愈低，其中教授僅占

11.8%，明顯偏低。而女性教師專長過度集中於家政、護理、人文藝術及教育科系，而該等類科

學生數僅占高等教育總學生數約 20%，無形中亦限縮女性教師的發展空間。 

表 1.高等教育專任教師各職級女性教師比例（101 學年） 

國家 \ 教育層級 教 授 副 教 授 助 理 教 授 講 師

台灣 11.8% 26.5% 29.6% 23.6% 

三、綜上所述，女性教師比例及職級偏低，已導致我國高等教育體系中，無論資源掌握、訊

息交換、規則訂立及同儕互助上，女性皆處於劣勢；因此為提升並保障女性教育工作權，爰提

案建請行政院積極研擬有效措施，促進高等教育女性教師工作地位之提升，以落實兩性工作平

等之精神；是否有當，敬請 公決。 

提案人：陳淑慧 

連署人：王廷升  張慶忠  鄭汝芬  賴士葆  鄭天財  

潘維剛  王育敏  陳鎮湘  廖正井  李貴敏  

陳碧涵  江啟臣  吳育仁  孔文吉  陳超明  

楊瓊瓔  王惠美  蔣乃辛  簡東明 
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主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第六案，請提案人江委員啟臣說明提案旨趣。 

江委員啟臣：（14 時 1 分）主席、各位同仁。本席與孔委員文吉等 24 人，鑑於民國 88 年九二一

大地震後，中橫公路谷關至德基段受到重創，行政院為使大地休養生息，下令「封山」；惟「

封山令」至今已逾 15 年，當地之地貌是否已經穩定，地質是否適合進行道路修復工程，或應另

闢道路以便當地民眾通行，值得相關單位重新思考，爰此，建請行政院成立跨部會專案小組，

召開公聽會，邀請行政機關代表、學者專家及梨山地區居民、產業代表，共同為中橫公路集思

廣益，尋找最佳的解決方案及一條回家最安全的路。是否有當，敬請公決。 

第六案： 

本院委員江啟臣、孔文吉等 24 人，鑑於民國 88 年九二一大地震後，中橫公路谷關至德基段受到重

創，行政院為使大地休養生息，下令「封山」；惟「封山令」至今已逾 15 年，當地之地貌是否

已經穩定，地質是否適合進行道路修復工程，或應另闢道路以便當地民眾通行，值得相關單位

重新思考，爰此，建請行政院成立跨部會專案小組，召開公聽會，邀請行政機關代表、學者專

家及梨山地區居民、產業代表，共同為中橫公路集思廣益，尋找最佳的解決方案及一條回家最

安全的路。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、查過去中橫公路有上下二線，民國 88 年九二一地震重創中橫公路谷關至德基段，當時公

路總局研議分三階段復建，然期間雖數度暫時搶通，卻因板岩鬆散地質潛在高危險落石坍方，

使道路逢雨即生土石流等災害而中斷。89 年 5 月召開的「台八線中橫公路谷關至德基段及台八

甲線道路封閉協調會」及 93 年行政院以跨部會會議決議之「暫緩修復─封山政策」，致使本路

段形成目前管制通行的現況。 

二、今年 6 月 30 日台中梨山地區居民舉辦「還我回家安全的路─重返梨山中橫上線」座談會

並至現場會勘，梨山居民對中橫上線遲遲無法修復、通行一事，質疑聲浪不斷，由於連外交通

受到管制，導致當地居民無法自由通行，對其造成諸多不便，受憲法保障的遷徙自由顯然已受

到侵害。 

三、更進一步來說，中橫公路開通與否牽涉的地區不只梨山，東勢、谷關地區也會受到影響

，而影響的層面更擴及當地居民，在地產業，環境保護等問題，「封山令」至今已逾 15 年，當

地之地貌是否已經穩定，地質是否適合進行道路修復工程，或應另闢道路以便當地民眾通行，

值得相關單位重新思考；爰此，建請行政院成立跨部會專案小組，召開公聽會，邀請行政機關

代表、學者專家及梨山地區居民、產業代表，共同為中橫公路集思廣益，尋找最佳的解決方案

及一條回家最安全的路；同時，交通部應將目前正在執行之「中橫公路上谷關至德基段地貌變

異差異分析及安全性評估、探討服務工作」資料公諸於世，讓行政事務透明化，避免黑箱作業

之質疑。 

提案人：江啟臣  孔文吉 

連署人：林滄敏  張慶忠  徐欣瑩  呂玉玲  陳超明  


